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Q ueridas compañeras y compañeros:

Desde estas líneas, quiero abordar un tema 
de mayor relevancia para todos nosotros, los 
trabajadores y trabajadoras de Argentina. Nos 
encontramos en un momento crucial de la vida 
política de nuestro país, en el que se avecinan 
elecciones para elegir a nuestro próximo presi-
dente. Y lo que está en juego es nada menos que 
el futuro de los derechos que tanto nos costó 
conquistar.

En este escenario electoral, dos fuerzas oposito-
ras plantean propuestas que, lejos de fortalecer 
a la clase trabajadora, amenazan con socavar 
nuestros derechos laborales y, lo que es aún 
peor, abren la puerta a un sombrío pasado que 
recordamos con tristeza: el intento de privatiza-
ción de empresas estatales, la promoción de po-
líticas de flexibilización laboral y un fuerte ajus-
te que siempre lo termina pagando el pueblo.

Cuando proponen reformas laborales y flexibili-
zaciones para generar más puestos de trabajo, 
no podemos olvidar que estas políticas sólo be-
nefician a las empresas y a aquellos que bus-
can maximizar sus ganancias a costa de los 
derechos de las y los trabajadores. Ya hemos 
vivido esa experiencia en el pasado, y sabemos 
que sólo lleva a la precarización laboral, a la pér-
dida de empleos estables y a la disminución de 
salarios. No debemos retroceder en los avances 
que tanto esfuerzo nos costó lograr.

Pero además, en estos discursos donde quieren 
avasallar derechos con recortes y ajustes en pos 
del “orden” y un “futuro mejor”, recientemente el 
candidato Milei en un Congreso realizó muy livia-
namente una declaración sobre el valor del agua 
que no podemos dejar pasar por alto. No podemos 
permitir como sociedad que un candidato diga que 
“una empresa puede contaminar un río todo lo que 
quiera” y afirmar que el valor del agua es “cero” 
para luego proponer la apropiación de esos cauces 
por parte de intereses privados.

Como dije públicamente, cada día mueren 4.000 
niños por falta de agua segura y sistema de sa-
neamiento en el mundo, decir que el agua tiene 
un valor cero es desconocer que el agua es vida 
y que es un derecho universal y un derecho hu-
mano. El hecho de la contaminación de los cur-
sos de agua está haciendo estragos en el mundo, 
el agua pasó a ser hoy un valor más importante 
que el petróleo porque existe un estrés hídrico 
a nivel mundial. 

Por eso, para nosotros, el servicio del agua lo 
concebimos con un sentido federal, que debe ser 
abarcativo a todo el país; no solamente acá en 
el ámbito del AMBA, sino en toda la Argentina, 
porque todos los argentinos y todas las argen-
tinas tienen derecho al agua y al saneamiento.

Además, recordemos que la privatización de em-
presas estatales de servicios públicos, impul-
sada en el pasado, fue un desastre para nuestro 
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país. Se tradujo en una fuerte desinversión que 
sufrió la empresa por falta de rentabilidad ba-
jando la calidad y el acceso a la prestación de los 
servicios. No podemos permitir que esta historia 
se repita. Nuestras empresas públicas son un 
patrimonio de todos los argentinos y argentinas, 
y debemos luchar por su preservación y mejora 
en beneficio de la sociedad en su conjunto.

El agua la tienen que pagar todos y todas por 
aquello que consumen, trabajamos para poder 
hacer esto a través de la micromedición y no 
por metro cuadrado; dejando sólo a los sectores 
vulnerables regidos por una tarifa social termi-
nando, de esta manera, los subsidios cruzados.

Estamos convencidos que el agua es un dere-
cho y no una mercancía. Desde nuestra orga-
nización gremial y como trabajadoras y tra-
bajadores sanitaristas no vamos a dudar en 
defender ese derecho de la gente. Vamos a cui-
dar el agua y vamos a cuidar nuestra Empresa.

Por eso, debemos explicar a la gente por qué 
estamos peleando y apoyando a nuestro can-
didato, el compañero Sergio Massa. Porque si 
no estamos unidos banquémonos la que venga, 
preparémonos para resguardar y preservar todo 
lo que nos ha costado tantos años y tanta lucha, 
y no nos pasen por encima.

Como gremio peronista hemos defendido un 
ideal, un proyecto y no quiero que lo tiremos por 
la borda. Debemos seguir peleando y no bajar 

las banderas. Porque se está jugando el des-
tino de nuestra patria, y como dijo San Martín: 
“cuando la Patria está en peligro todo está per-
mitido, excepto no defenderla”.

Por eso, hago un llamado a la reflexión y a la 
unidad de todos los compañeros y compañeras. 
A nadie escapa la situación que hoy estamos 
viviendo pero debemos estar alertas y organi-
zados para defender nuestros derechos y no 
permitir que se den pasos atrás. Exijamos a los 
candidatos que se comprometan con políticas 
que promuevan el trabajo digno, el respeto por 
los derechos laborales y la protección de nues-
tras empresas estatales.

En estas elecciones, el voto de los trabajadores 
y trabajadoras será determinante. Hagamos un 
voto informado, elijamos a quienes realmente 
defiendan nuestros intereses y estén compro-
metidos con un futuro en el que los derechos 
sean respetados y nuestras empresas estatales 
sean un motor de desarrollo para la Argentina.

Este es el momento para los que tengan el cora-
zón caliente, no para tibios. 

Este partido hay que jugarlo entre todos y todas. 

JOSÉ LUIS LINGERI
SECRETARIO GENERAL 
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zación voy a terminar con la inflación”. Y la gente 
necesita creer, digamos que Javier Milei es de al-
guna manera una versión actualizada de lo que fue 
Carlos Menem en su momento. Si uno le pregunta 
a la gente qué recuerda de la época de Menem, 
la gente recuerda el uno a uno. No recuerda la 
primera etapa donde hubo congelamiento de los 
depósitos bancarios, todo lo mal que se pasó. Y 
el slogan era “Síganme, no los voy a defraudar”. 
Javier Milei implícitamente tiene ese slogan.

Y ante estos resultados, ¿qué puede pasar en las 
elecciones generales?

Puede pasar cualquier cosa. Puede pasar que Pa-
tricia Bullrich se caiga, no se recupere, ya que se 
cayó un poco y Javier Milei crezca y que Unión por 
la Patria no despegue. O que Milei llegue a los 40 
puntos con 10 de diferencia y sea elegido presi-
dente en primera vuelta.

¿Puede pasar que, con los números tan parejos, 
haya ganador en primera vuelta?

Sí, claro. Pero puede pasar también que Sergio 
Massa le quite dos o tres puntos por abajo a La 
Libertad Avanza, Juntos por el Cambio también le 
quite dos, entonces Milei termine perdiendo cinco 
puntos y quede tercero quedando en el balotaje 
Sergio Massa y Patricia Bullrich. Y también puede 

Siempre se habló de la elección de los tres tercios 
y según las encuestas y todos los análisis políti-
cos nadie daba como resultado posible que Milei 
fuera la fuerza y el individuo más votado. ¿Por qué 
cree que Milei consiguió tantos votos? 

La primera respuesta que uno puede hacer es por 
qué no, qué ofrecían Milei que los otros no. Y después 
se puede ampliar un poco pensándolo así; primero 
había dos coaliciones que ya se habían enfrentado 
antes y ambas habían gobernado. A Juntos por el 
Cambio les fue mal en el gobierno, por eso Macri no 
pudo reelegir. Y al Frente de Todos, le fue también mal 
en el gobierno, la gente no está bien y no está contenta 
con la situación. Entonces, siendo que había dos que 
no les había ido bien en el gobierno, decidieron elegir 
un tercero que todavía no había gobernado. Pero ese 
tercero, aparte, anclaba su posicionamiento en dos 
argumentos: uno, el argumento de “la casta” y los 
privilegios de esa “casta”. Y la verdad que la opinión 
pública siente que los funcionario políticos tienen pri-
vilegios que ellos no tienen. 

Ese es uno de los pilares sobre los que apoya Ja-
vier Milei. El otro pilar es el de la dolarización. El 
principal problema de la gente es la inflación y el 
aumento de los precios, en particular los precios 
de los alimentos. Y Milei dice, “yo con la dolari-

Entrevistamos a Raúl Timerman, analista político y director del grupo 
Opinión Pública, para que analice los resultados de las PASO, cómo ve el 
nuevo escenario de fuerzas de cara a las elecciones generales de octubre 
y qué debería hacer el oficialismo para entrar en el balotaje.

“Puede pasar cualquier cosa”

{
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pasar que las cosas sigan más o menos como es-
tán, pero que Sergio Massa se recupere a través 
de hacer propuestas y hacer una campaña para 
presidente, a prometer, a contar cómo va a ser el 
país cuando él sea presidente.

Entonces para que Sergio Massa entre al balotaje, 
¿tendría que apuntar entonces a los 11 millones 
de personas que no fueron a votar?

Para entrar al balotaje Sergio Massa, primero lo 
que tiene que hacer es estabilizar la macroecono-
mía. Tiene que buscar alguna manera de estabili-
zar el dólar, de estabilizar los precios por 60 días. 
En principio eso, es el primer punto. El segundo 
punto, tiene que acordar con los gobernadores 
peronistas y los intendentes del Conurbano, que 
ya han tenido elección y que en sus provincias los 
gobernadores han ganado.  Tiene que llegar a un 
acuerdo con todos ellos. Y entonces, después de 
llegar a un acuerdo con todos ellos para recuperar 
votos que se han ido con Javier Milei por un lado. Y 
están los que no fueron a votar, que ahí tenés que 
buscar solo los votos tuyos, porque también hay 
votos de los otros que no fueron a votar.

Y bueno, una vez que se haga todo eso, lo que tiene 
que tener es una campaña política donde le cuen-
te a la gente cómo va a ser el país cuando él sea 
presidente y le explique por qué va a ser diferente 
a lo que es ahora. 

Pero bueno, puede pasar cualquier cosa. Lo que 
definió el pasaje de La Libertad Avanza de 22 a 
30 puntos fueron los últimos 10 días antes de las 
PASO. Ahí empezó a aparecer la avalancha. Esos 
votos son votos muy emocionales, poco raciona-
les. Entonces, así como se produjo el flujo de votos 
hacia ese sector, también en los últimos diez días 
antes de la elección se puede producir el reflujo, 

donde Milei pierda votos. O sea, es muy prematuro 
y el escenario está abierto, se puede dar cualquie-
ra de las variantes que te conté.

Con lo que sucedió en las PASO, más allá del re-
sultado abrumador que nadie esperaba, ¿es un 
fenómeno que llama a hacer una autocrítica no 
sólo para el oficialismo, sino también de Juntos 
por el Cambio? Igualmente creo que no se puede 
reducir a un voto bronca…

Bueno, no. Porque lo de Milei no fue sólo bronca, 
tiene un voto de esperanza también, tiene una 
mezcolanza de votos. Para mí, el gran derrotado 
en esta elección es Juntos por el Cambio, porque 
lo lógico era que Juntos por el Cambio, después de 
haber hecho la elección de medio término y siendo 
la principal oposición, ganara esta elección. Lo que 
perjudicó eso fue la pelea entre Macri y Horacio 
Rodríguez Larreta. Esa pelea perjudicó muchísimo 
a Juntos por el Cambio y terminó dejando a Hora-
cio Rodríguez Larreta sin nada. Digamos, enton-
ces, que un ganador a nivel individual fue Mauricio 
Macri. Javier Milei es el gran ganador. El segundo 
ganador es Mauricio Macri, que le gana la interna 
a Horacio Rodríguez Larreta, impone a su primo en 
la ciudad de Buenos Aires e indudablemente tiene 
un acuerdo con La Libertad Avanza.

Ante este escenario, el oficialismo como campaña 
está llamando mucho, por fuera de las organiza-
ciones políticas, a militar...

Yo creo que los únicos que tienen posibilidad de 
militar la candidatura de Sergio Massa persona a 
persona son los gremios de la CGT, que están acos-
tumbrados a hacerlo y están en contacto a través 
de los delegados y delegadas con cada uno de los 
trabajadores y trabajadoras. Y por primera vez la 
CGT va a militar un candidato a presidente desde 
el regreso de Perón. Después del regreso de Pe-
rón, nunca tuvo un candidato la CGT. Ahora aparece 
Sergio Massa como candidato, porque la CGT siente 
que cualquiera de los otros dos candidatos pone 
en serio peligro las conquistas de los trabajadores. 
Entonces la CGT lo va a militar.  Y ahora lo tienen 
que militar también los intendentes peronistas y los 
gobernadores peronistas. Y para eso hay que hacer 
acuerdos y hay que hablar uno por uno, como decía 
Néstor Kirchner, que hablaba por teléfono con cada 
uno. Hay que diseñar una campaña electoral y esa 
campaña tiene que ser efectiva y tiene que mover 
las emociones y tiene que hacer sentir a la gente 
que va a dejar de sufrir. La gente está sufriendo y 
no quiere sufrir más. Hay un trabajo por delante.
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La CGT sale a responder porque las propuestas 
que se plantean son sobre una profunda reforma 
y flexibilización laboral. Si bien, el tema de la re-
forma laboral es algo que se viene manejando y ya 
está instalada en los medios hace bastante tiem-
po, ahora vendrá con mucha más fuerza y se con-
cretaría si es gobierno cualquiera de la oposición.

Porque tendría votos. Es verdad. Y lo que pasa es 
que sospechás que esa reforma laboral va a per-
judicar a los trabajadores y trabajadoras y a los 
sindicatos. Ya lo dijo Macri en Qatar: “Esto es ma-
ravilloso, porque aquí no hay sindicatos”.

En cuanto a la militancia, el tema de la manera de 
hacer campaña, hay que analizar por qué Milei 
que fue un candidato que no militó en el interior 
del país obtuvo 16 de los 24 distritos. 

Pero no sólo las redes sociales, estuvo siempre 
en televisión y el medio dominante sigue siendo la 
televisión por encima de las redes sociales.

La trascendencia de la red TikTok se la ha sub-
estimado un poco, sobre todo, por el voto joven. 
Creemos que hay un relectura del uso de las re-
des sociales que la “política tradicional” no utilizó 
hasta el momento.

Sí, pero si vos copás todas las redes sociales, pero 
das un mensaje de que no tiene llegada a la pobla-
ción, no te votan. 

Entonces, ¿Massa debería dar un mensaje más claro?

¿Qué significa defender la patria? No tiene signi-
ficado para la gente en una contienda electoral 
defender la patria. Es lo mismo cuando decís en 

defensa de tus derechos. Tiene significado para 
aquel que siente que tiene derechos. 

Sobre ese punto, como trabajadores y trabajadoras 
sindicalizados de una empresa de servicios semi-
pública, donde están siendo cuestionados nuestros 
derechos por las dos fuerzas opositoras…

Así es, por eso esos trabajadores y trabajadoras 
no votan a la oposición.

¿Qué cree que deberíamos hacer desde nuestro 
lugar como trabajadoras y trabajadores si se están 
poniendo en cuestión nuestros derechos laborales?

Redactar un telegrama que diga que estás echan-
do a la persona, que se queda sin trabajo y sin in-
demnización y entregárselo a tus compañeros. Y 
firmado ese telegrama por los candidatos de la 
oposición, porque van a quitar la indemnización. 
A ver qué dicen. Digamos, mostrárselo de forma 
real y cómo sería el mundo del trabajo si gana la 
oposición. A lo mejor hay alguno que está de acuer-
do y los vota, pero la mayoría es de pensar que no.

¿Eso no sería caer en la campaña de miedo aun-
que sea un miedo real?

No, porque podés decir: no quiere decir que esto 
vaya a pasar, pero existe el riesgo de que pase. 
El riesgo es real. En cambio, vos sabés que con 
el oficialismo no existe el riesgo de que quiten la 
indemnización, ni las privatizaciones... Se trata de 
un tema de riesgo. Es hacer reflexionar a la gente. 
Después cada uno decide hacer lo que crea más 
conveniente, pero por lo menos que lo piense.
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En una jornada muy emotiva, el viernes 4 de 
agosto, José Luis y todos los compañeros y 
compañeras que se acercaron, compartieron 
un hermoso día pintando un mural en home-
naje a nuestro Secretario General en la Plan-
ta Depuradora Hurlingham.

Realizando el mural, Lingeri recordó sus ini-
cios en el SGBATOS cuando salía a recorrer 
los lugares de trabajo haciendo pintadas y 
pequeñas asambleas hasta altas horas de la 
madrugada para conocer a todos los compa-
ñeros y compañeras que luego le darían su 
apoyo en su primera elección.

El homenaje se produjo en el marco de una 
serie de pintadas de murales que se vienen 
dando con la juventud sindical.

Mural HOMENAJE

Se acercaron muchos compañeros a colaborar

Al final, José Luis dejó su firma

HOMENAJE
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Forjando futuro a través de la
CAPACITACIÓN Y LA FORMACIÓN CONTINUA

Nuestro Instituto Tecnológico Leopoldo Ma-
rechal, dependiente de nuestra organización, 
cumple un papel fundamental en la formación 
y capacitación continua de nuestros afiliados y 
afiliadas. En un mundo en constante evolución 
y desafíos cambiantes, creemos firmemente 
que la educación es la clave para empoderar 
a nuestros compañeros y compañeras para 
garantizar un desarrollo exitoso en sus res-
pectivas trayectorias profesionales.
El ITLM tiene como misión proporcionar a 
nuestros afiliados y afiliadas las herramientas 
necesarias para enfrentar los desafíos actua-
les y futuros en sus campos laborales. Reco-
nociendo que la tecnología avanza a pasos agi-
gantados y las demandas laborales se vuelven 

cada vez más especializadas, en este contexto 
la educación continua es esencial para mante-
nerse competitivo y relevante.

EDUCACIÓN
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 DESTACANDO NUESTROS PROGRAMAS 
  EDUCATIVOS

Nuestro Instituto Terciario ofrece una amplia 
gama de programas educativos diseñados es-
pecíficamente para satisfacer las necesidades 
de nuestros afiliados y afiliadas. Desde cursos 
cortos de habilidades blandas que abordan las 
últimas tendencias hasta programas de ca-
pacitación en tecnicaturas que otorgan títulos 
oficiales. 

Creemos que invertir en educación es inver-
tir en el futuro y en un crecimiento sostenible 
de nuestros recursos. Y reafirmamos nuestro 
compromiso de apoyar el crecimiento profe-
sional de todos los trabajadores y trabajadoras 
apostando por crear una institución educativa 
de calidad abierta a la comunidad.
En este contexto, remarcamos el beneficio y 
la oportunidad que tienen todos nuestros afi-
liados y afiliadas y su grupo familiar directo 
con grandes descuentos para que exploren las 
diversas oportunidades de formación continua 
que ofrece el ITLM. 

EL MARECHAL SE ACERCA A VOS
Salimos a recorrer los lugares de trabajo para que conozcas las propuestas 
educativas que tenemos para ofrecerte y nos cuentes tus necesidades.
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Inauguramos
NUEVOS CONSULTORIOS

El 7 de septiembre en el Distrito San Isidro, 
José Luis Lingeri junto al presidente de nues-
tra obra social, Dr. Jorge Pérez, realizaron la 
inauguración de la nueva unidad periférica de 
atención médica con la presencia de la Comi-
sión Directiva del SGBATOS, autoridades de 
OSOSS y autoridades de AySA.

Esta inauguración se logra en medio de un 
contexto sanitario desafiante, el acceso a la 
atención médica se ha vuelto más crítico que 
nunca. “Hoy el sistema de salud está en crisis. 
Para mí es un orgullo como Secretario General 
poder habilitar estos consultorios al servicio 
de los compañeros y compañeras. Porque sos-
tenemos que donde hay una necesidad hay un 

derecho, y la necesidad de hoy es la cobertura de 
nuestros trabajadores y trabajadoras”, expresó 
nuestro Secretario General.

SALUD
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La inauguración de estos consultorios no ha 
sido tarea fácil, significó una gran inversión 
solventada con fondos del gremio y de OSOSS, 
para la infraestructura y todo el equipamiento 
necesario.

“La concreción de estos consultorios es una gran 
satisfacción porque estamos atendiendo la ne-
cesidad de la gente y además cerramos el círcu-
lo de las Unidades Periféricas de Atención Mé-
dica de OSOSS junto con Lanús y Ramos Mejías 
que se suman a la sede central de Avellaneda”, 
manifestó el presidente de la obra social Jorge 
Pérez; y agregó: “Esto que originariamente fue 
pensado para el Plan Mayor para nuestros jubi-
lados, hoy debido a la situación de la salud tene-
mos que ampliarlo a todos nuestros afiliados y 
afiliadas. Entonces con esto estamos tratando de 
acompañar esta situación, de seguir la directiva 
de José Luis Lingeri, de la necesidad planteada 
por la Comisión Interna, por la gente”.

Al respecto, José Luis Lingeri manifestó: “No-
sotros vamos a seguir invirtiendo; porque inver-
tir en salud es una inversión, no es un gasto. En-
tonces nosotros como gremio y como obra social 
estamos dispuestos a ir mejorando y agregán-
dole a estos consultorios todo lo que sea nece-
sario para poder dar la cobertura y prestación 
mínima a nuestros trabajadores y trabajadoras”.

La apertura de estos consultorios de la obra 
social brinda a todas las afiliadas y afiliados 
la comodidad de recibir atención médica de 

calidad sin tener que desplazarse largas dis-
tancias o enfrentar largas esperas en clínicas 
externas. Esto, no sólo promueve la salud 
preventiva, sino que también aumenta la pro-
ductividad al reducir las ausencias laborales 
debido a enfermedades y facilita el acceso a 
atención médica oportuna.

Esta nueva unidad periférica de atención se 
estima que realizará un promedio de 350/400 
prestaciones mensuales como vienen reali-
zando las otras unidades: sede Avellaneda, 
Lanús y Ramos Mejía.

“Este es el valor que le tenemos que dar, como 
gremio y como obra social, a la salud y al res-
guardo de nuestros compañeros y compañeras”, 
finalizó Lingeri.

Es un logro que merece reconocimiento por-
que refleja un compromiso sólido con la salud 
y el bienestar de toda la familia sanitarista.

HOMENAJE A RICARDO TORRES

El compañero Ricardo Torres fue un histórico 
empleado de Obras Sanitarias, dirigente de 
nuestro sindicato, en el cargo de Secretario 
y dirigente político de zona norte. Por esto 
mismo, se colocó una placa homenaje en su 
nombre reconociendo su labor y su legado en 
pos de todos los trabajadores y trabajadoras.

Las especialidades que se 
brindan en esta unidad periférica 
de atención médica son:

- Clínica médica

- Traumatología

- Pediatría

- Odontología

Próximamente se incorporará: 
Cardiología y Kinesiología

{
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INSTITUCIONAL

Programa para DIRIGENTES 

Entre los días 13 y 15 de junio de 2023, el Secre-
tario Adjunto, compañero José Luis Lingeri (H) 
y el Secretario de Personal Jerárquico, Profe-
sional y Capacitación, compañero Ariel Monzón, 
asistieron en la ciudad de Washington D.C. al 
Programa de Formación para Dirigentes sobre 
los Estados Unidos de América llevado adelante 
por el Centro de Estudios Americanos.

Durante esos días, realizaron visitas y entrevis-
tas con actores clave de la política, la educa-
ción, diversas instituciones y sindicatos. Entre 
los lugares visitados se pueden mencionar: el 
Instituto Internacional de Investigación sobre 
Políticas Alimentarias, Dacor Bacon House, In-
ter-American Dialogue, el Capitolio – Rayburn 
House Office Building, la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), el Departamento de 
Estado de Estados Unidos, Georgetown Univer-
sity, El Departamento de Energía de los Estados 

Unidos, la Biblioteca del Congreso, Council of 
the America y la Embajada Argentina en Was-
hington donde los recibió el embajador Jorge 
Argüello.

Los temas más relevantes tratados en las distin-
tas entrevistas giraron en torno al cumplimiento 
de 200 años de relaciones bilaterales entre am-
bos países, el nuevo orden mundial producto de 
la reconfiguración de la geopolítica, las eleccio-
nes a presidente en nuestro país, los usos ac-
tuales y futuros de la energía y el potencial que 
Argentina tiene para desarrollarse.

Posteriormente entre los días 16 y 20 de ju-
nio, como parte complementaria del mismo 
programa,  ambos viajaron a la ciudad de New 
York donde visitaron lugares turísticos a fin 
de comprender las diferencias y similitudes 
culturales entre ambos países.
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GÉNERO

Formación en el marco de LA LEY MICAELA

Nuestro sindicato ha sido precursor en la bús-
queda de la equidad laboral con foco en una 
igualdad real de oportunidades para el conjun-
to de las personas trabajadoras que represen-
tamos en AySA, ERAS, APLA, ENOHSA.

Este trabajo ha dado como resultado la puesta 
en marcha de un «Plan de Acción Estratégico 
hacia la igualdad en los ámbitos laborales» 
con ampliación de derechos y protocolos de 
actuación ante los casos de violencia y acoso 
no sólo en el ámbito laboral sino también acom-
pañando y conteniendo aquellas violencias 
que las personas trabajadoras (tanto hombres 
como mujeres y diversidades) pudieran sufrir 
en sus ámbitos privados.

Pero ese camino hacia una sociedad y ám-
bitos laborales más justos y libres de vio-
lencias no puede hacerse realidad sin la ca-

pacitación, la formación y la sensibilización 
hacia la temática. Y la acción de prevención 
por excelencia es, justamente, la educación.

Con este objetivo el SGBATOS, con el acompa-
ñamiento de la Fundación Micaela, ha lanzado 
la «Capacitación y Sensibilización integral en 
género en el marco de la Ley Micaela» para toda 
la estructura sindical (cuerpo general de dele-
gados/as, referentes de las áreas de juventud 
y de género e igualdad y activistas).

Hasta el presente, tomando en cuenta ambas 
modalidades (la virtual que se lanzó durante la 
pandemia y la presencial), hemos aportado esta 
formación a más de 229 delegadas/os y refe-
rentes, lo que equivale a casi un 70 por ciento de 
nuestra estructura de representación.

Nuestro objetivo es llegar al 100 por ciento de 
participación para noviembre de este año. Por-
que aquellos que ponemos el corazón día a día, 
representando a nuestras compañeras y compa-
ñeros en cada sector de trabajo debemos estar 
capacitadas/os y tener las  herramientas nece-
sarias para bien cumplir nuestra loable labor.

Como todos los años organizamos una gran co-
lecta de juguetes y actividades para el Comedor 
“San José” y el Merendero “La Morocha” que apa-
drinamos hace tantos años.

Gracias a la colaboración de todos los com-
pañeros y compañeras que participaron de la 
colecta y a todo el cuerpo de delegados, refe-
rentes de género y juventud que ayudaron en 
la logística, para poder realizar la entrega de los 
más 400 juguetes a los niños y niñas.

Ante todo LA SOLIDARIDAD
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¡Arrancó el FÚTBOL FEMENINO! 

El ajedrez  SIGUE CRECIENDO 

La Comisión de Deportes busca el desarrollo y 
promoción de actividades físicas y deportivas 
fomentando la participación en diversas dis-
ciplinas. Por eso, abrimos este espacio para 
que las compañeras puedan disfrutar de este 
hermoso deporte que es el fútbol. 

El 12 de agosto se disputó el primer amistoso 
con Ciudad Evita Futsal Femenino en el cam-
ping de Laferrere. Este es el principio de mu-
chos otros encuentros y esperamos incentivar 
la participación de muchas más mujeres se 
sumen a este deporte.

Invitamos a todas las interesadas en el fútbol 
que quieran compartir hermosos momentos, 
a unirse a este emocionante proyecto. 

En el mes de mayo organizamos el Torneo 
Intersindical - “Copa José Ignacio Rucci” que 
tuvo lugar en el Palacio de las Aguas Corrientes 
y contó con la presencia de José Luis Lingeri.

Además, participamos del torneo “Copa Rodolfo 
Walsh” en SIPREBA y en la Liga Nacional Blitz 
2023. En este último, el equipo del SGBATOS, 
capitaneado por Alejandro Sass, se quedó con 
el primer puesto tras 11 partidas.

El equipo de ajedrez del SGBATOS sigue hacien-
do crecer este deporte en nuestro gremio.

Si querés participar, comunicate con la Comi-
sión de Deporte.

¡Sumate a las actividades!
Canales de comunicación

11-5602-2469

secdeportes@sgbatos.com.ar

DEPORTES Y RECREACIÓN
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Encuentro con las JUVENTUDES
En los últimos años se ha observado, profun-
dizado por la crisis económica del país, el ale-
jamiento de las juventudes de la política. Este 
descreimiento de las y los jóvenes se ha eviden-
ciado fuertemente en las últimas elecciones.

Nuestra organización gremial no es ajena a 
esta situación,  por lo que es muy importante 
para nosotros en la actualidad acercarnos a 
nuestras juventudes. Los cambios genera-
cionales obligan a cambios organizacionales, 
desde los modos de comunicarnos hasta la 
forma de relacionarnos.

En este sentido, junto a la Secretaría de Juven-
tud, realizamos una convocatoria abierta para 
que los y las jóvenes de entre 18 a 35 años com-
partan un desayuno con José Luis Lingeri.

En los encuentros que se han realizado hasta 
el momento, se ha generado un hermoso es-
pacio donde jóvenes afiliados y afiliadas pu-
dieron charlar con José Luis, conocer un poco 
más de su historia, de la visión y los proyectos 
que tiene el gremio para el futuro. Además de 
poder poner en común sus inquietudes y ex-
periencia de trabajo en la empresa. 

Esperamos que muchas más personas se si-
gan sumando para participar, porque la cons-
trucción siempre es colectiva.

JUVENTUD

Los encuentros se dan sobre un desayuno distendido
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La identidad habla de quiénes somos y hacia dón-
de queremos ir, y de los objetivos y valores que 
queremos transmitir. Por esto mismo, con la pre-
sentación de este nuevo logo buscamos lograr 
una identidad clara y precisa reforzando los va-
lores de compañerismo y cercanía con nuestros 
compañeros y compañeras.

“Vivimos en una época de cambios acelera-
dos y es fundamental que nos adaptemos a 
ellos”, expresó José Luis Lingeri, Secretario 
General del SGBATOS. “Como organización 
que representa a las trabajadoras y trabaja-
dores sanitaristas, la comunicación juega un 
papel fundamental para conectarnos con las 

Nueva IDENTIDAD VISUAL 
nuevas generaciones y poder responder a sus 
necesidades”, agregó.

En este sentido el rediseño del logo persigue 
el objetivo de reflejar una visión moderna y 
funcional, sin perder de vista nuestra esencia 
como gremio. 

Este lanzamiento representa un paso hacia ade-
lante en nuestra misión de servir a los trabajado-
res y trabajadoras de Obras Sanitarias, y reafirma 
nuestro compromiso con su bienestar y desarro-
llo, mediante una comunicación que refleja estos 
valores y que es un puente de reciprocidad para 
estar más conectados.

En el marco del mes del trabajador y la traba-
jadora sanitarista, participamos de la inaugu-
ración de la muestra  “Retratos Sanitaristas”, 
que estuvo habilitada para el público general 
en el Museo del Agua del Palacio de las Aguas 
Corrientes, con el objetivo de poner en valor, a 
través de distintas personalidades de sectores 
estratégicos, la vocación de servicio de nues-
tros compañeros y compañeras y lo impor-
tante de nuestra tarea que llevamos adelante 
todos los días con orgullo y compromiso.

“Esta muestra cultural donde cada represen-
tado en su exposición marca claramente ese 

sentir sanitarista”, indicó José Luis Lingeri, a 
la vez que agregó: “hoy verlo reflejado en esta 
exposición me llena de orgullo y me hace más 
sanitarista que nunca”.

PRENSA Y CULTURA

Muestra de la LABOR SANITARISTA
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Elecciones de DELEGADOS Y DELEGADAS

ORGANIZACIÓN

Celebrando la participación activa en las elec-
ciones de Delegados y Delegadas en los luga-
res de trabajo.

Las elecciones refuerzan la importancia funda-
mental del rol que desempeñan los delegados 
y delegadas en la organización gremial. Estos 
representantes elegidos son los pilares que 
sustentan nuestra voz colectiva y actúan como 
enlaces entre las y los trabajadores y el gremio. 

Estos meses, desde la Secretaría de Organi-
zación, han organizado las elecciones de de-
legados y delegadas que se llevaron a cabo 
en estos lugares de trabajo: Distrito Caballito, 
Distrito Devoto, Edificio Córdoba, Distrito Pre-
sidente Perón, Planta Depuradora Presidente 
Perón y Distrito Pilar.

Felicitamos a todos los delegados y delegadas 
electas, así como a todos los trabajadores y 
trabajadoras que participaron en este proceso. 
Cada uno de ustedes ha contribuido a forjar un 
camino hacia adelante más fuerte y más unido. 

Sigamos trabajando juntos para construir 
un futuro laboral en el que cada voz sea es-
cuchada, cada preocupación sea atendida y 
cada logro sea celebrado.

En primer lugar, queremos expresar nuestro 
sincero agradecimiento a cada trabajador y 
trabajadora que participó de manera activa 
y decidida en este proceso democrático, de-
mostrando una vez más el espíritu unificador 
que nos caracteriza.“

Edificio Córdoba

Planta Depuradora Pte. Perón Distrito Presidente Perón Distrito Devoto

Distrito Caballito Distrito Pilar

Mónica Verna, Florencia Gabriel, Leonardo Rojo, 
Facundo González, Martín Navarro

Leandro Lamberti, Laura Martínez, Fernando Mansilla Verónica Villavicencio Sabrina Vera

Daniel Gallego, 
Kevin García Villalba Rodrigo Cuello, Griselda Junco
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 ACCIÓN SOCIAL Y TURISMO

El 29 de junio, la docente María Fernanda Páez, 
en representación de la Sala Naranja del jar-
dín de infantes La Gotita de Agua sede centro, 
participó de la instancia regional de la Feria de 
Educación, Arte, Ciencia y Tecnología, donde 
presentó el proyecto: "Los Inventores de la 
Sala Naranja", el cual surgió a partir del cuento 
"El Zoo de Joaquín" de Pablo Bernasconi y se 
enriqueció con el seguimiento de la obra del 
autor, con el cuento "Retratos" y la incorpora-
ción de las TIC. 

El objetivo de esta feria es fomentar el espíritu 
crítico y la curiosidad de todos y todas, como así 
también es el cierre de una propuesta educativa 
que presenta desafíos pedagógicos de diversa 
índole: educativos, comunicativos, culturales.

Felicitamos a las docentes, a las niñas y los 
niños y a las familias que acompañaron este 
hermoso proyecto.

El 27 de agosto realizamos nuestro festejo por 
el Día de las Infancias en el Estadio Obras para 
celebrar a nuestras pequeñas y pequeños.

Fue una jornada maravillosa donde nos reen-
contramos en familia y disfrutamos de un gran 
show como “Reboot” donde la magia del circo 
nos hizo volar la imaginación.

Gracias a todas las familias que se acercaron 
a compartir este día y seguir construyendo 
juntos, entre todas y todos, la organización 
que queremos y necesitamos.

Los Inventores de la SALA NARANJA

Las únicas privilegiadas son LAS INFANCIAS
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La Secretaría de Salud, Seguridad e Higiene 
Laboral trabajó con la Superintendencia de 
Riesgos del Trabajo con el fin de realizar un 
“Manual de Buenas Prácticas” de todos los 
riesgos existentes en la actividad de Agua 
y Saneamiento. Dicha iniciativa derivó en la 
creación de una comisión de trabajo cuatri-
partita conformada por la Secretaría de Salud, 
Seguridad e Higiene Laboral, Gerencia de Hi-
giene y Seguridad de AySA S.A., Superinten-
dencia de Riesgos del Trabajo y Provincia ART. 
Hoy podemos decir que ya contamos con la 
ficha de Trabajos en Espacios Confinados y 
en lo sucesivo se irán incorporando las demás, 
tales como, el  Manual de Buenas Prácticas de 
Cuadrilla de Agua y Cuadrilla de Cloaca.

Manual de BUENAS PRÁCTICAS

Dando cumplimento al Art. 51 de CCT 1494/15 
“E” – Becas para Hijos/as de Trabajadores/
as; el cual otorga el Beneficio de 550 Becas,  
en el mes de agosto se llevó a cabo el cierre  
de la asignación de las mismas aprobadas 
por la Comisión Mixta de Becas conformada 
por miembros de la Secretaría de Salud, Se-
guridad e Higiene Laboral  y AySA S.A.

Entrega de BECAS 2023

Un Manual de Buenas Prácticas 
es una guía práctica para la 
prevención, protección y 
promoción de la salud y la 
seguridad en el trabajo.{

SALUD, SEGURIDAD E HIGIENE LABORAL
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Torneo de ajedrez “Copa José Ignacio Rucci”

Galería 
de Fotos 

Actividad en el Comedor San José

Capacitación Ley Micaela

Materiales creados bajo la nueva identidad visual

La Gotita en la Feria de Educación, Arte, Ciencia y Tecnología
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Equipo de fútbol femenino SGBATOS

Consultorios nuevos en Zona Norte Encuentro con la juventud

Festejo del Día de las Infancias en el Estadio Obras, un show para toda la familia

José Luis Lingeri visitó la muestra Retratos Sanitaristas
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En la historia de la lucha sindical, el nombre de 
Felipe Vallese resuena con un significado pro-
fundo y doloroso. Su desaparición, marcada 
como el primer caso bajo un gobierno demo-
crático, encapsula los desafíos y peligros que 
enfrenta la militancia sindical en la búsqueda 
de derechos y justicia para los trabajadores y 
trabajadoras. 

EL COMIENZO DE UNA VIDA DE COMPROMISO

Felipe Vallese nació en un hogar humilde, pero 
desde joven mostró una fuerte conciencia so-
cial y un compromiso inquebrantable con la 
defensa de los derechos de las y los trabajado-
res. Se unió al sindicalismo en un momento en 
que las condiciones laborales eran precarias 
y la masa trabajadora a menudo carecía de 
voz en la toma de decisiones que afectaban 
sus vidas. 

Hacia fines de la década de 1950 había fun-
dado, junto a su amigo Alberto Rearte, la Ju-
ventud Peronista. Los años ‘60 en Argentina 
fueron una época de agitación política y social. 
En este clima, los sindicatos y los trabajadores 
alzaron su voz en busca de mejores condicio-
nes laborales y derechos más justos. Felipe 
Vallese, un joven y valiente sindicalista, se con-
virtió en un símbolo de esta lucha incansable 
por la justicia en el ámbito laboral.

LA DESAPARICIÓN DE UN LÍDER SINDICAL

En marzo de 1962 un golpe militar había de-
rrocado al presidente Arturo Frondizi. En la 
noche del 23 de agosto de ese año Vallese fue 
secuestrado en la intersección de las calles 

FELIPE VALLESE: 

Emblema de la Militancia Sindical y Primer Desaparecido en Democracia



Trelles y Canalejas (hoy Felipe Vallese), barrio 
de Flores, al ser rodeado por ocho policías 
armados que, luego de una férrea resistencia, 
logran llevárselo. Vallese se dirigía a su trabajo 
como obrero metalúrgico en la fábrica TEA.

Felipe Vallese desapareció el 24 de agosto de 
1962. Su compromiso con la lucha sindical y 
su valentía al enfrentarse a poderosos intere-
ses lo convirtieron en un blanco para aquellos 
que buscaban sofocar cualquier intento de 
organización y resistencia. Su desaparición 
envió ondas de choque a través de la comuni-
dad sindical y la sociedad en general. Vallese 
se convirtió en el primer desaparecido en 
democracia, dejando un impacto indeleble en 
la historia argentina.

Aunque desapareció hace décadas, su legado 
perdura como un recordatorio de la valentía y 
la tenacidad de aquellos que se comprometen 
con la causa de los derechos laborales y la 
justicia social. Su historia inspira a las gene-
raciones actuales de sindicalistas y activistas 
a continuar luchando por un mundo en el 
que los derechos de los trabajadores sean 
respetados y protegidos.

LA IMPORTANCIA DE LA MILITANCIA SINDICAL

La historia de Felipe Vallese nos lleva a reflexio-
nar sobre la vital importancia de la militancia 
sindical en la sociedad actual. Los sindicatos no 
solo buscan mejorar las condiciones laborales 
y económicas de los trabajadores y trabajado-
ras; sino que también, desempeñan un papel 
crucial en la promoción de la justicia social 
y la participación democrática en el ámbito 
laboral y más allá. La militancia sindical es un 
recordatorio constante de que los derechos no 
deben ser ignorados ni subestimados, y que la 
voz colectiva tiene el poder de generar cambios 
significativos.

En un mundo en constante evolución, donde 
los desafíos laborales y económicos perduran, 
la militancia sindical sigue siendo relevante. 
Los sindicatos, no sólo aseguran condiciones 
laborales justas, también actúan como contra-
peso ante posibles abusos de poder por parte 
de empleadores y autoridades. La historia de 
Felipe Vallese nos recuerda que la lucha por 
nuestros derechos es una tarea constante y que 
la militancia sindical es un componente esen-
cial de una sociedad equitativa y democrática.




